

Diálogo Regional de Alto Nivel
**Desafíos para el desarrollo en tiempos de cambio climático:
Nuevos enfoques de política para la adaptación en Centroamérica**
(2 de julio de 2013 - Hotel Sheraton Presidente, San Salvador)

Los impactos del cambio climático plantean desafíos fundamentales para el desarrollo en Centroamérica. La alta vulnerabilidad de la región y el impacto de los fenómenos asociados a la variabilidad y el cambio climático están socavando aún más los históricos problemas de pobreza y exclusión, degradación ambiental y gobernanza territorial. Los impactos de los eventos climáticos extremos como las inundaciones y las sequías, han pasado a ser más frecuentes y más intensos, afectando ya no sólo los medios de vida de los más pobres y vulnerables, sino que también están repercutiendo en la infraestructura pública y privada, en la producción y la seguridad alimentaria, en el crecimiento económico y en las finanzas públicas, entre otros.

En todos los países de Centroamérica ha aumentado la preocupación ante los enormes impactos de los eventos extremos asociados con la variabilidad y el cambio climático. Como parte de las respuestas, los países impulsan estrategias y programas que cada vez más, incorporan objetivos de reducción del riesgo y vulnerabilidad, así como la adaptación al cambio climático. Sin embargo, las respuestas aún requieren de mayores esfuerzos de coordinación inter-institucional, tanto al interior de los gobiernos, así como también mecanismos de vinculación con actores locales-territoriales. Los esfuerzos de adaptación avanzan por carriles separados de las iniciativas de mitigación que se promueven en la región, y en general, se desarrollan en un contexto de ausencia de marcos de políticas que los potencien de manera estratégica.

A través de programas y proyectos, la cooperación internacional por medio de diversas organizaciones y de los gobiernos, apoyan acciones como la agricultura familiar, la seguridad alimentaria y la gestión de riesgos, las cuales a la vez contribuyen a crear mejores condiciones para la adaptación y a fortalecer la resiliencia. Sin embargo, en muchos territorios altamente vulnerables de Centroamérica, acciones como esas se ven seriamente socavadas como resultado de marcos de políticas que promueven inversiones en turismo, infraestructura para servicios logísticos, industrias extractivistas y mono-cultivos como la palma africana, entre otros, con impactos no sólo ambientales y sociales adversos para la adaptación, sino también sobre las condiciones de gobernanza en los territorios.

La construcción de una agenda que vincule mitigación, adaptación y desarrollo es una necesidad para Centroamérica. Esto implica considerar un conjunto de desafíos, no sólo técnicos o

institucionales, sino también de gobernanza, sobre todo a nivel territorial, que es el ámbito de la adaptación. Para eso, es necesario ampliar y masificar el alcance de las acciones de adaptación, pasando de intervenciones puntuales e individuales, hacia abordajes más amplios a nivel de paisajes y territorios, promoviendo la acción colectiva, la transformación productiva de prácticas y el manejo sostenible de los recursos naturales.

Estos no son desafíos menores, pues las rigideces fiscales que enfrentan los países de la región, los recursos destinados para enfrentar los desafíos del cambio climático dependen fuertemente de la capacidad de movilizar recursos financieros vinculados con la mitigación, lo cual puede resultar en un potencial altamente estratégico para los objetivos de adaptación y desarrollo en Centroamérica.

Frente a los desafíos del cambio climático en Centroamérica, las comunidades y los territorios rurales tienen el potencial de jugar un rol crítico para reducir la vulnerabilidad y el riesgo climático, a través de estrategias de restauración y manejo de recursos naturales, que simultáneamente contribuyan a objetivos de adaptación y de mitigación. Para eso, se requieren nuevos marcos de política, sólidos compromisos políticos y fuentes innovadoras de financiamiento, capaces de sostener esfuerzos sistemáticos y masivos en los países de la región. El abordaje de Mitigación basada en la Adaptación que se desarrolla actualmente en El Salvador tiene un potencial muy relevante para los demás países de la región, pues no sólo articula objetivos de adaptación y mitigación, sino también promueve vinculaciones inter-institucionales, con actores territoriales, poniendo al centro las estrategias de vida de comunidades rurales, esfuerzos que son acompañados de una apuesta por la movilización de financiamiento climático a gran escala.

Objetivos:

- Propiciar un espacio de diálogo sobre nuevos marcos de política para enfrentar los desafíos de adaptación al cambio climático en Centroamérica.
- Identificar necesidades de apoyo especializado para avanzar en esfuerzos que vinculen estratégicamente objetivos de adaptación, mitigación y desarrollo.

Agenda Preliminar

Martes 2 de julio

- 7:15 – 7:30 a.m. **Llegada de participantes**
- 7:30 - 7:45 a.m. **Bienvenida, introducción al diálogo y presentación de participantes**
Susan Kandel (Coordinadora Pro-tempore, Fundación PRISMA)
- 7:45 – 9:35 a.m. **PANEL: 10**
Adaptación, mitigación e implicaciones de política para Centroamérica
Facilita: *Nelson Cuéllar, Fundación PRISMA*
- Panelistas (30 minutos por panelista):
- Julie Lennox
Punto Focal de Cambio Climático, Jefa de la Unidad de Desarrollo Agrícola de CEPAL en México
 - Herman Rosa
Ministro de Medio Ambiente y Recursos Naturales de El Salvador
- Comentaristas (10 minutos por comentarista):
- Tania López
Vice-Ministra de Agricultura y Ganadería de Costa Rica
 - Yolanda Kakabadse
Directora de CDKN para América Latina y Presidenta de WWF
 - Ian Cherret (Especialista en Desarrollo Rural, FAO)
- 9:35– 11:35 a.m. **Diálogo general entre participantes**
Facilita: *Ileana Gómez, Fundación PRISMA*
- 11:35 – 11:45 a.m. **Cierre**